### oticias Internacionales

### 50 millones de dólares para familiares de avión derribado

Washington, 3 (AP) - El jurado de una corte federal otorgó 50 millones de dólares a los familiares de 137 pasajeros que perecieron cuando un avión de la aerolínea surcoreana KAL fue derribado hace seis años cuando sobrevolaba territorio soviético.

Las 269 personas a bordo murieron en el ataque del

primero de septiembre de 1983.

El jurado compuesto por tres hombres y tres mujeres concedió la indemnización como daños punitivos, dos horas después de regresar con el veredicto de que la aerolínea coreana había actuado mal a propósito.

El jurado concluyó que las acciones de la tripulación del vuelo 007 fueron la causa de la destrucción del apa-

rato

Una mujer lloró y varios familiares de las víctimas aplaudieron al escuchar el veredicto, lo que permitió aumentar la cifra de 75,000 dólares de compensación por pasajero, cantidad comúnmente fijada por los tratados internacionales

### Millares de costarricenses oran por la paz en C.A.

San José, 3 de agosto (DPA) - Millares de costa-rricenses oraron ayer por la paz en Centroamérica al celebrarse el día de la patrona de Costa Rica, la Virgen de los Angeles.

La ceremonia se celebró en el atrio de la Basílica de los Angeles en la ciudad de Cartago, a 20 kilómetros de San José.

Monseñor Román Arrieta, máxima autoridad de la iglesia católica en Costa Rica, imploró por el cese de la violencia en Centroamérica.

Cerca de 100,000 costarricenses participaron en el acto religioso, al que muchos llegaron a pie desde lejanos lugares de Costa Rica para cumplir así promesas a la

virgen.

El Presidente de Costa Rica y Premio Nobel de la Paz, Oscar Arias, asistió al acto con los miembros de su

ARIAS SALE VIERNES A CUMBRE

Oscar Arias saldrá mañana a Tela, Honduras, a la cumbre de presidentes centroamericanos.

Arias, inspirador del Plan de Paz Esquipulas II, está "muy optimista por esta nueva cita de presidentes de la

región' El mandatario costarricense expresó que "el mejor método para resolver problemas es el diálogo y ya es común y conveniente que los presidentes centroamericanos nos reunamos para discutir cara a cara los graves problemas de Centroamérica".

# De insolente califican a oposición panamena

Panamá, 3 (AP) - El Canciller de Ecuador, Diego Cordovez, afirmó que es "ligeramente insolente" que la oposición panameña ponga condiciones para continuar el diálogo, luego de haber invitado como mediador a la Organización de Estados Americanos (OEA).

'Me parece que habiendo sido invitados a ayudarlos" en la solución a los problemas políticos de Panamá "es ligeramente insolente ponernos cuestionamientos y condiciones", dijo Cordovez a la prensa en el aeropuerto internacional al ser preguntado sobre la explicación que

### García Márquez recibe premio

México, 3 (AP) - El escritor colombiano Gabriel García Márquez, recibió del Presidente Carlos Salinas de Gortari el premio Integración Latinoamericana 1989, por su novela "El General en su Laberinto" sobre la última etapa de la vida del libertador Simón Bolívar.

García Márquez recibió el premio, que por tercer año entrega un banco de esta capital, en uno de los salones de la Casa Presidencial, a un costado del parque Chapultepec, en pleno centro de esta capital.

"Soñemos que algo grande ha empezado a cambiar al mundo... con un milenio dominado por el pensamiento creador... con una América Latina única y libre, como el Bolívar la soñó hasta en sus postrimerías", dijo García Márquez al agradecer la distinción

El premio a la integración latinoamericana se entrega por tercer año consecutivo y el anterior fue otorgado al economista uruguayo Enrique Iglesias, actual presidente del Banco Interamericano de Desarrollo.

García Márquez citó durante su discurso un cuento de la China antigua escrito por Italo Calvino, que habla del encargo de un rey a un artista para dibujar un cangrejo. La encomienda demoró diez años, pero el artista "dibujó el cangrejo más perfecto que jamás se hubiera visto".



PROTESTA PERSONAL. Moscú (AP). Un hombre parado frente al Parlamento soviético, con un cartel de protesta personal diciendo que fue dejado "sin empleo, sin casa, sin derechos y estropeado por leyes arbitra-

### Organizaciones de izquierda por el diálogo en Honduras

Tegucigalpa, 3 (AP) - La Dirección Nacional Unitaria del Movimiento Revolucionario Hondureño, que dice agrupar las principales organizaciones de izquierda, anunció un frente común y convocó a las fuerzas armadas de honduras a "un diálogo de altura" que busque solu-ciones a los problemas sociales y económicos del país.

Según la declaración, entregada a The Associated Press, la Dirección Unitaria está formada por el Mo-vimiento de Liberación Popular, el Partido Comunista, las Fuerzas Populares Revolucionarias y el Frente Morazanista para la Liberación de Honduras.

Estas agrupaciones surgieron públicamente en 1979 y en los últimos seis años se han responsabilizado de por lo menos 40 atentados contra soldados norteamericanos. estallidos de explosivos en edificios gubernamentales y de empresas estadounidenses y el secuestro de aviones comerciales y hombres de negocios.

La organización calificó su llamado de "patriótico" y orientado a recuperar la "identidad nacional". Dijo que su llamado no es "utópico" y que pretende llevar soluciones a "la peor crisis nacional".

El comunicado dice que la primera tarea en Honduras "nacionalizar el Estado y el gobierno de Honduras, cuyos poderes han sido suplantados por la embajada de Estados Unidos y la Agencia Central de Inteligencia (CIA)".

"Declaramos que no es nuestro objetivo destruir a las fuerzas armadas. Lejos de eso, las reivindicamos como la única fuerza armada legítima de nuestro país que debe ser depurada de los elementos que mancillan el uniforme militar por su conducta represiva y antipopular", añadió

## Latinoamérica condena política comercial de EUA

Cartagena (Colombia), 3 de Agosto (DPA) - Los países de América Latina y el Caribe condenaron la política comercial aplicada en los últimos meses por Estados Unidos, que impuso sanciones a algunas naciones del área, se informó en la ciudad colombiana de Cartagena.

Según se estableció, los cancilleres del Sistema Económico Latinoamericano (SELA), reunidos en Cartagena con motivo del decimoquinto Consejo de ese organismo de concertación regional, aprobaron un comunicado, en el cual se formulan serias acusaciones contra Washington, que ha utilizado métodos que "desprecian" principios y normas del comercio exterior.

El SELA, cuya reunión finalizó ayer, expresó que en el pasado mes de mayo el gobierno del Presidnete George Bush, bajo una "norma especial", elaboró una lista de países -como Argentina, Chile, Colombia y Venezuela- que quedaban bajo régimen de "observación", mientras colocaba a otros dos, Brasil y México, en un listado de "observación prioritaria".

la oposición pide a la resolución de la OEA aprobada el

20 de julio. "Me parece que este no es momento para que nadie se ponga, ni terco, ni inflexible, ni paranoico", agregó Cordovez

La oposición solicitó suspender el diálogo con el gobierno y militares hasta tanto la misión de la OEA le explique la declaración emitida en julio sobre el caso Panamá.

El canciller dijo que ha trabajado "25 años en organismos internacionales y es un principio de los organismos internacionales que el mismo órgano que adopta la decisión, es el único que puede hacer una interpretación de lo que significa".

Los 31 miembros de la OEA aprobaron una resolución en la que se propone un proceso de negociación para-que por medios democráticos se dé la transferencia de poder el primero de septiembre y se convoque a elecciones en breve plazo.

Guillermo Endara, ex candidato presidencial por la Alianza Democrática de Oposición Civilista (ADOC), dijo que se oponen a nuevas elecciones, como sugiere la OEA, porque "el pueblo panameño se autodeterminó el 7 de mayo".

Cordovez dijo que la OEA propuso elecciones en breve plazo "preocupada por la situación que vive Panama. La OEA les dice por qué no solucionan el problema así, en un sentido práctico, viable

Sin embargo, Cordovez dijo que hablarán con la oposición para "aclararles sus preocupaciones, para que se sienten a conversar. Yo estoy dispuesto a hacerlo porque vengo con el ánimo de ayudar y no en actitudes polémicas y si nuestra ayuda no es apreciada, nos

Cordovez dijo que "lo importante y urgente es que se reanude el diálogo y espero que eso suceda".

Las medidas se adoptaron, según EE.UU, para lograr una efectiva protección de los derechos de propiedad

Igualmente, el SELA examinó una actitud del gobierno de ese país, según la cual, de no producirse un resultado positivo en consultas y negociaciones bilaterales para modificar los regímenes de los derechos de propiedad intelectual, las políticas comerciales o la inversión extranjera, varias naciones del continente podrían quedar expuestas a sanciones unilaterales

De acuerdo con esto último, cancilleres y expertos de los 26 países que integran el SELA consideraron que las determinaciones adoptadas por EE.UU. "debilitan aún más las bases del sistema multilateral de comercio, despreciando los principios y normas del GATT (acuerdo general sobre las tarifas aduaneras y el comercio)

Según la condena del organismo, "ello contraviene el compromiso de no introducir restricciones al comercio, que mejoren su posición negociadora o que contravengan las disposiciones del GATT, contenido en la declaración de Punta del Este que lanzó la ronda Uruguay". En su cita de Cartagena, el SELA advirtió que los

últimos acontecimientos "ponen en tela de juicio la posibilidad de lograr una mayor liberalización y expansión del comercio en provecho de todos los países en desarrollo"

### Intriga a Quayle severidad cubana contra narcotráfico

Miami, 3 (AP) - El vicepresidente Dan Quayle dijo que Estados Unidos continúa intrigado por el anuncio del Presidente cubano Fidel Castro de adoptar severas medidas contra el narcotráfico, y que espera una mayor acción con esa finalidad.

"Castro ha expresado su interés en la erradicación del tráfico de drogas. Ha hecho pronunciamientos, hemos visto el juicio tipo estalinista de Ochoa y otros. Pero se necesita algo más que la retórica", dijo Quayle a los periodistas en un almuerzo.

Quayle, acompañado de una candidata republicana al congreso, llena Ros-Lehtinen, nacida en Cuba, dijo que estamos interesados" en la campaña de Castro contra las drogas que llevó a las ejecuciones del General Amaldo Ochoa Sánchez y otros tres militares.

"No estamos muy seguros a qué atenemos", comentó Quayle. "Me parece difícil creer que Fidel Castro desconocía que todo este tráfico de drogas tenía lugar. Es un dictador en un estado totalitario", destacó.

Quayle dijo que "un gesto positivo" de Castro sería dejar de proveer un lugar seguro para criminales estadounidenses.

"Espero que reconsidere su rechazo a la extradición de gente que nosotros queremos juzgar en este país. Esta sería una decisión muy positiva", agregó Quayle.

Dijo que Estados Unidos, que mantiene un embargo comercial y no tiene relaciones diplomáticas con Cuba, desea ver un avance hacia un pluralismo y democracia en